## Сотрудничество Китая с государствами Ближнего Востока в сфере медицины

## Cooperation Between China and Middle Eastern States in Medicinal Sphere



#### © 2023 Станислав Игоревич Кожемяка

Студент факультета международных отношений Московского государственного института международных отношений (МГИМО (Университет)), Москва, Россия sikzh96@yandex.ru ORCID ID: 0000-0003-1795-4030

#### Stanislav I. Kozhemyaka

Student of the Faculty of International Relations, MGIMO (U), Moscow, Russia; sikzh96@yandex.ru ORCID ID: 0000-0003-1795-4030

Исследование посвящено эволюции китайского подхода к медицинской дипломатии на Ближнем Востоке, ее трансформации под воздействием пандемии и влиянию, оказанному данной политикой на двусторонние отношения Пекина с государствами Ближнего Востока. В начале статьи приводится краткий исторический обзор эволюции подходов КНР к гуманитарному сотрудничеству с государствами региона, анализируется процесс становления медицинской кооперации в XXI веке. Также в статье проведен анализ теоретических обоснований гуманитарного трека политики КНР. В основной части работы анализируется процесс интенсификации сотрудничества арабских государств с Китаем в годы пандемии коронавирусной инфекции. Во-первых, на примере помощи, оказанной арабскими государствами Китаю в начальный период пандемии, доказывается тезис об эффективности избранной КНР стратегии развития двустороннего сотрудничества в области медицины. Во-вторых, проводится анализ помощи, оказанной Китаем ближневосточным государствам, описываются конкретные механизмы проведения ки-

тайской политики и их долгосрочные последствия как для имиджа, так и для коммерческих интересов КНР в регионе, в том числе в рамках инициативы «Один пояс — один путь». В заключении делается вывод, что в силу умелого балансирования китайской стороны между гуманитарными инициативами и извлечением коммерческой выгоды медицинская дипломатия позволила КНР усилить свои позиции на Ближнем Востоке.

*Ключевые слова*: коронавирус, КНР, Ближний Восток, медицинская дипломатия, вакцины, Sinopharm, Sinovac, мягкая сила

Для цитирования: Кожемяка С. И. Сотрудничество Китая с государствами Ближнего Востока в сфере медицины. *Восточный курьер / Oriental Courier*. 2023. № 1. С. 205–219. DOI: 10.18254/S268684310025317-6

This study focuses on the evolution of the Chinese approach to medical diplomacy in the Middle East, its transformation under the influence of the pandemic, and the impact of this policy on Beijing's bilateral relations with the states of the Middle East. At the beginning of the study, a brief historical overview of the evolution of China's approaches to humanitarian cooperation with the states of the region is given, and the process of establishing cooperation in the 21st century is analyzed as well. The article also reviews the theoretical justifications for the humanitarian track of China's policy. The main part of the work analyzes the process of intensification of the cooperation between the Arab states and China during the years of the coronavirus pandemic. Firstly, by analyzing the assistance provided by the Arab states to China in the initial period of the pandemic, the thesis about the effectiveness of the bilateral cooperation mechanisms is proved. Secondly, an analysis of the assistance provided by China to the Middle Eastern states is made, the specific mechanisms for pursuing Chinese policy and their long-term consequences for both the image and commercial interests of the PRC in the region are described. Lastly, there is a conclusion that that medical diplomacy, which has managed to maintain a balance between humanitarian initiatives and commercial gain, has allowed China to strengthen its position in the Middle East.

Keywords: coronavirus, PRC, Middle East, medical diplomacy, vaccines, Sinopharm, Sinovac, soft power

For citation: Kozhemyaka Stanislav I. Cooperation Between China and Middle Eastern States in Medicinal Sphere. Oriental Courier. 2023. No. 1. Pp. 205–219. DOI: 10.18254/S268684310025317-6

Пандемия коронавируса, охватившая мир в начале 2020 года, привела к обострению конкуренции в фармакологической индустрии. Государства и компании стремятся максимально расширить потенциальные рынки сбыта своей медицинской продукции. В этой связи опыт Китая, сумевшего заключить 17 договоров о локализации производства вакцины с 15 государствами<sup>1</sup>, на долю которого в 2021 г. пришлась половина всего мирового производства вакцин, заслуживает тщательного анализа. Стоит отме-

тить, что в отличие от работ, посвященных сотрудничеству Китая в сфере медицины со странами Африки и Юго-Восточной Азии, тематика арабо-китайского сотрудничества в сфере здравоохранения проработана не столь детально. Из актуальных исследований, посвященных именно ближневосточному треку китайской дипломатии, можно выделить лишь совместную статью профессора KEDGE Business School Яхьи Зубира и исследователя из Гонконгского баптистского университета Эмили Тран "China's

<sup>1</sup> Wang X. Chinese COVID-19 Vaccines. *Knowledge Network*. URL: https://www.knowledgeportalia.org/vaccines-china (accessed 15.02.2022).



Health Silk Road in the Middle East and North Africa Amidst COVID-19 and a Contested World Order"<sup>2</sup>. В работе анализируется становление медицинской дипломатии КНР, а также арабокитайское сотрудничество в начальный период пандемии. Однако основной акцент сделан на анализе восприятия медицинской дипломатии Китая на западе и в арабских странах.

Проблематика настоящего исследования заключается в анализе конкретных шагов, предпринятых КНР в деле продвижения собственной медицинской продукции на рынках Ближнего Востока и долгосрочном влиянии медицинской дипломатии на отношения КНР с государствами региона. Актуальность работы обусловлена детальным анализом конкретных шагов и практик, позволивших КНР сначала наладить тесное взаимодействие с ключевыми государствами региона в сфере медицины, а затем посредством так называемой «вакцинной дипломатии» не только увеличить престиж страны на международной арене, но и закрепить присутствие китайских фармакологических компаний на перспективном рынке. Россия, столкнувшаяся с трудностями в деле продвижения отечественной вакцины на мировых рынках, могла бы позаимствовать позитивный опыт Китая.

## Эволюция подхода Китая к медицинской дипломатии

Изначально китайские власти рассматривали оказание врачебной помощи странам третьего мира в качестве инструмента, способного прорвать дипломатическую блокаду КНР и поднять международный престиж страны. В апреле 1963 г. первые группы китайских врачей прибыли в Алжир, правительство которого ввиду дефицита квалифицированных кадров, обратилось за помощью к международному сообществу. Учитывая важность медицинской миссии для международного престижа КНР,

врачебные бригады были подчинены напрямую МИД [Huang, 2010, p. 108]. Алжирский опыт был признан успешным, руководство КНР взяло курс на оказание широкомасштабной врачебной помощи развивающимся странам. Кампания охватила 42 государства, в ней участвовало около 6500 китайских врачей. С 1963 по 1982 г. 70 миллионов человек получили квалифицированную врачебную помощь [Huang, 2010, р. 109]. Наибольшее внимание уделялось региону Африки южнее Сахары, однако китайские специалисты также работали в таких странах, как Мавритания, Судан, Сирия, Алжир, Ливия, Тунис, Марокко, Кувейт, Иран, а также в Северном и Южном Йемене [Huang, 2010, p. 109]. В МИД КНР полагали, что работа медицинских миссий оказала положительное влияние на образ Китая среди развивающихся стран. Это в конечном счете поспособствовало их поддержке в голосовании по резолюции Генеральной Ассамблеи ООН № 2758, в соответствии с которой право представительства перешло от Республики Китай к КНР. Эффективность медицинской помощи как внешнеполитического инструмента признавали и американские аналитики [Huang, 2010, p. 110].

До конца 1970-х гг. медицинская помощь предоставлялась Китаем на безвозмездной основе, что соответствовало так называемым «восьми принципам китайской поддержки» [Davis, Meir, Tucker, 2018, p. 7], выдвинутыми главой Госсовета КНР Чжоу Эньлаем в ходе африканского турне 1963-1964 гг. В 1980-е гг. по мере развития рыночных реформ в самом Китае модель оказания медицинской помощи развивающимся странам изменилась, перейдя на коммерческие рельсы. Лишь 11 % от общего объема помощи стали предоставляться на безвозмездной основе, основным критерием работы зарубежных госпиталей стала их коммерческая эффективность [Huang, 2010, p. 111]. Именно в те годы был заложен фундамент современной медицинской

Zoubir Y., Tran E. China's Health Silk Road in the Middle East and North Africa Amidst COVID-19 and a Contested World Order. *Journal of Contemporary China*. URL: https://www.tandfonline.com/doi/abs/10.1080/10670564.2021.1966894?-journalCode=cjcc20 (accessed 03.02.2022).

дипломатии Китая, сочетающей поддержание престижа страны на международной арене с извлечением коммерческой прибыли.

# Концепция «Морального реализма» как теоретическое обоснование гуманитарных инициатив Китая

После окончания холодной войны внешняя политика КНР стала опираться на теорию «морального реализма», разработанную деканом факультета международных отношений Университета Цинхуа Янь Сюэтуном<sup>3</sup>. Согласно данной концепции, для обретения «морального лидерства» Китаю необходимо неустанно следовать моральным ценностям как во внешней, так и во внутренней политике. Следование строгим нормам позволит Китаю обрести «стратегическое доверие» со стороны прочих международных игроков — один из ключевых ресурсов, необходимых для лидерства в XXI веке. «Стратегическое доверие» предполагает строгое выполнение ранее взятых на себя обязательств и поддержание репутации надежного партнера. Китайское руководство должно обеспечить свое лидерство посредством гуманитарных инициатив и принятия роли неформального лидера развивающегося мира, его защитника от американо-европейской гегемонии. Выступая покровителем развивающихся стран, Китай не должен вмешиваться в их внутреннюю политику и навязывать предпочтительную модель организации общества. Беря на себя роль лидера, Китай, используя «моральный капитал», должен способствовать мягкой трансформации системы международных отношений в сторону мирного сосуществования государств, а также противодействовать тому, что Пекин считает односторонней и гегемонистской политикой.

Принцип «морального реализма» нашел свое отражение в поправках к конституции КНР от 2018 г., в преамбуле которой был закреплен тезис о человечестве как сообществе с «единой судьбой»<sup>4</sup>. Китайские власти активно пользуются гуманитарной риторикой с целью продвижения собственных внешнеполитических инициатив. Именно концепция «морального реализма» послужила теоретическим обоснованием политики Китая в области гуманитарного и медицинского сотрудничества с другими странами. Современная медицинская дипломатия Китая является адаптацией аналогичной политики КНР, проводимой в годы холодной войны. Ее цель состоит в том, чтобы поощрять международное сотрудничество в области медицины, предотвращать распространение инфекционных заболеваний, заниматься разработкой вакцин и новых лекарственных препаратов и в конечном счете создать наднациональную сеть медицинских учреждений, тесно сотрудничающих друг с другом. Пекин последовательно придерживается принципа построения глобальной системы управления здравоохранением.

#### Причины интереса Китая к Ближнему Востоку

Стремительно развивающаяся экономика Китая заинтересована в рынках Ближнего Востока по целому ряду причин. Во-первых, регион играет ключевую роль в обеспечении КНР нефтью и природным газом. На долю Ближнего Востока приходится 45 % всей импортируемой Китаем нефти, а также 30 % сжиженного и природного газа. Во-вторых, ближневосточный рынок в силу стремительного роста населения является чрезвычайно перспективным. В 2017 г. сумма китайского экспорта в страны региона достигла 124.6 миллиарда долларов. Китайские

<sup>3</sup> Zoubir Y., Tran E. China's Health Silk Road in the Middle East and North Africa Amidst COVID-19 and a Contested World Order. Journal of Contemporary China. URL: https://www.tandfonline.com/doi/abs/10.1080/10670564.2021.1966894?-journalCode=cjcc20\_(accessed 03.02.2022).

<sup>4</sup> Конституция КНР (в ред. 2018 г.). *Chinalaw Center*. URL: https://chinalaw.center/constitutional\_law/china\_constitution\_revised\_2018\_russian/\_(accessed 01.03.2022).



власти, несомненно, заинтересованы в дальнейшем развитии Ближнего Востока в качестве перспективного рынка сбыта товаров и услуг. В-третьих, КНР стремится привлечь государства региона к участию в инициативе «Один пояс один путь». Две важнейшие транспортные артерии региона: Суэцкий канал и Ормузский пролив чрезвычайно важны как для поставок нефти в сам Китай, так и для торговли со странами Европы. Кроме того, в перспективе возможно появление сухопутного логистического коридора, связующего КНР с нефтеносными странами Ближнего Востока, что в свою очередь снизит зависимость Китая от поставок нефти через Малаккский пролив<sup>5</sup>. Эти факторы обуславливают заинтересованность КНР в государствах региона и подталкивают китайские власти к развитию контактов не только в бизнес-среде, но и в сфере гуманитарных инициатив. Кроме того, хорошие отношения со странами региона важны в рамках «юанизации» внешней торговли КНР.

#### Китайско-арабское сотрудничество в сфере медицины в XXI веке

Фундаментом для арабо-китайского сотрудничества в XXI столетии послужила система совместных форумов, регулярно функционирующих с 2004 года. Сама концепция подобного рода мероприятий зародилась в ходе визита председателя КНР Ху Цзиньтао в Каир в январе 2004 года. По итогам переговоров с главой ЛАГ Амром Мусой и представителями 22 арабских государств было выпущено совместное коммюнике о создании «арабо-китайского форума по сотрудничеству» [Киапдуі, 2014, р. 28–29]. Система форума включает в себя министерские встречи, конференции промышленников

и предпринимателей, встречу глав ведомств здравоохранения, а также площадки для межкультурного диалога [Kuangyi, p. 27]. При этом китайская сторона акцентировала внимание на интенсификации реального политического и коммерческого сотрудничества между странами, подчеркивая неприемлемость превращения форума в площадку для дискуссий и меморандумов о намерениях, лишенную реального политикоэкономического наполнения [Kuangyi, p. 40]. Изначальная нацеленность китайских властей на достижение практических результатов позитивно сказалась на эффективности форума в деле развития арабо-китайских отношений, если в 2004 г. общий товарооборот между Китаем и арабскими странами составлял 36.708 миллиардов долларов [Kuangyi, p. 29], то к 2020 г. он вырос до 239.8 миллиардов долларов<sup>6</sup>. Страны залива и Египет присоединились к китайской инициативе «Один пояс — один путь».

11 сентября 2015 г. в рамках дальнейшего развития инициативы «Один пояс — один путь» и интенсификации двухстороннего сотрудничества в сфере медицины состоялось первое заседание арабо-китайского форума по вопросам здравоохранения. В работе форума, проходившего при содействии ЛАГ и правительства Нинся-Хуэйского автономного района (региона с преимущественно мусульманским населением), приняли участие 400 представителей из 16 арабских государств. С программной речью на мероприятии выступила председатель Госкомитета по делам здравоохранения и деторождения КНР Ли Бинь. По итогам работы форума была принята «Иньчуаньская декларация»<sup>7</sup>. В итоговом документе были сформированы принципы развития дальнейшего сотрудничества в сфере профилактики и борьбы с инфекционными и неинфекционными заболева-

<sup>5</sup> Amin M. MENA at the Center of the West: China's "Opening up to the West" Strategy. *Middle East Institute*. URL: https://www.mei.edu/publications/mena-center-west-chinas-opening-west-strategy (accessed 14.03.2022).

<sup>6</sup> Xi Calls for Enhanced China-Arab BRI Cooperation to Boost Development, Advance Ties. *Xinhua News Agency*. URL: http://www.xinhuanet.com/english/2021-08/20/c\_1310137403.htm (accessed 01.02.2022).

Feng H. China-Arab States Health Cooperation Forum Declaration. *National Health Commission of the People's Republic of China*. URL: http://en.nhc.gov.cn/2015-09/18/c\_45733.htm (accessed 01.02.2022).

ниями, совершенствования традиционной медицины и педиатрии, организации стажировок для медицинского персонала, обмена опытом в сфере реформирования медицинской системы, технического сотрудничества и создания более специализированных механизмов кооперации в сфере здравоохранения. В 2016 г. важность интенсификации сотрудничества в области медицины была закреплена<sup>8</sup> в китайской стратегии развития отношений с арабскими странами. Также в стратегии отдельно оговорен принцип невмешательства во внутренние дела друг друга, что особенно привлекательно для государств региона.

16 августа 2019 г. в Пекине состоялся<sup>9</sup> второй арабо-китайский форум по вопросам здравоохранения. Мероприятие отличалось большим размахом: в нем приняли участие представители 21 государств-членов ЛАГ, а также члены международных организаций. По итогам форума был принят документ, получивший название «Пекинская инициатива по сотрудничеству Китая и арабских государств в области здравоохранения» 10. В итоговом коммюнике стороны подтвердили свою приверженность в дальнейшем развивать договоренности, достигнутые в 2015 г., отдельно оговаривалась значимость инициативы «Один пояс — один путь», выступающей в качестве фундамента развития двусторонних отношений. Были заключены договоры о сотрудничестве в сфере здравоохранения с 13 арабскими государствами. Китайская сторона выдвинула проект создания «Шелкового пояса здоровья» — стабильного многоуровневого механизма сотрудничества правительств, медицинских учреждений и фармакологической промышленности государствучастников форума. Важно отметить, что помимо сугубо гуманитарных контактов, активно развивались коммерческие связи во всех областях: от энергетики до поставок вооружения. К 2020 г. Китай смог обойти<sup>11</sup> Европейский Союз и стать главным торговым партнером стран Персидского залива. С Египтом, Саудовской Аравией, Алжиром, Ираном и ОАЭ были подписаны соглашения о комплексном стратегическом партнерстве<sup>12</sup>, объемы торговли ежегодно росли со всеми государствами региона. Таким образом, к началу пандемии арабские страны и Китай заложили прочный фундамент для развития дальнейшего сотрудничества.

#### Помощь арабских государств Китаю в начальный период пандемии

Пандемия COVID-19 открыла перед Китаем новые возможности развития медицинской дипломатии. Благодаря налаженным контактам в сфере здравоохранения и высокому уровню доверия между сторонами, во время первоначальной, уханьской вспышки вируса, Китай получил значительные объемы медицинской помощи со стороны ближневосточных государств. В феврале 2020 г. начались первые поставки медицинского оборудования и расходных материалов, осуществляемые на безвозмездной основе. Власти Катара направили в КНР 300 тонн груза

<sup>8</sup> China's Arab Policy. *Ministry of Foreign Affairs of the People's Republic of China*. URL: https://www.fmprc.gov.cn/mfa\_eng/wjdt 665385/2649 665393/201601/t20160114 679437.html (accessed 01.02.2022).

<sup>9</sup> Wu G. Silk Road of Health: 2<sup>nd</sup> China-Arab States Health Forum held in Beijing. *China Global Television Network*. URL: https://news.cgtn.com/news/2019-08-16/-Silk-Road-of-Health-2nd-China-Arab-States-Health-Forum--JcLQqhM-cy4/index.html (accessed 01.02.2022).

<sup>10</sup> China to Strengthen Health Cooperation with Arab States. *The State Council of the People's Republic of China*. URL: http://english.www.gov.cn/news/internationalexchanges/201908/16/content\_WS5d56b90cc6d0c6695ff7ed1d.html (accessed 01.02.2022).

<sup>11</sup> Gulf Region. European Commission. URL: https://ec.europa.eu/trade/policy/countries-and-regions/regions/gulf-region/ (accessed 02.02.2022).

<sup>12</sup> China's Partnership Diplomacy in the Middle East. *The Asian Dialogue*. URL: https://theasiadialogue.com/2020/03/24/chinas-partnership-diplomacy-in-the-middle-east/ (accessed 02.02.2022).



медицинского назначения, в том числе 100 тысяч масок повышенной защиты, предназначенных для медицинского персонала, работающего в «красной зоне». Посол Китая в Катаре Жоу Жиан охарактеризовал данную помощь как «акт братской дружбы, подлинного интернационализма и солидарности с китайским народом»<sup>13</sup>. Власти Кувейта выделили 3 миллиона долларов для экстренной закупки медицинского оборудования и последующей доставки его в Китай<sup>14</sup>. В качестве благодарности за медийную и материальную поддержку в начальный период пандемии власти КНР включили ОАЭ в список стран, которые оказали «дружескую поддержку и помощь Китаю»<sup>15</sup>.

В марте 2020 г. подконтрольный королевской семье Саудовской Аравии «Центр помощи и гуманитарных инициатив имени короля Салмана» организовал поставку крупной партии медицинского оборудования в Китай. Саудовская сторона передала 60 аппаратов ультразвуковой диагностики, 30 аппаратов для неинвазивной вентиляции легких, 277 приборов для контроля за состоянием пациента, 89 дефибрилляторов, 500 инфузионных насосов, 3 аппарата для диализа, аппаратуру для постоянной заместительной почечной терапии, а также значительное количество медицинских расходных материалов<sup>16</sup>. Кроме того, на ранней стадии эпидемии крупную помощь Китаю оказал Иран, поставивший 3 миллиона медицинских масок<sup>17</sup>, и Марокко, обеспечившее КНР крупной партией медицинских перчаток и масок<sup>18</sup>. Таким образом, выстроенная за 15 лет система сотрудничества в сфере медицины между Китаем и арабо-мусульманским миром прошла проверку на прочность в период кризиса. Широкомасштабная гуманитарная помощь, оказанная ключевыми игроками региона КНР, продемонстрировала действенность выстроенных механизмов сотрудничества и несомненно укрепила двустороннюю кооперацию как в сфере развития коммерческих отношений, так и гуманитарных инициатив.

## Сотрудничество Китая и государств Ближнего Востока в эпоху пандемии COVID-19

Китайские власти смогли быстро локализовать вспышку инфекции на своей территории, что позволило высвободить значительные ресурсы для оказания помощи другим странам. Скорость и эффективность, с которой власти КНР смогли справиться с эпидемией на своей территории, произвели большое впечатление на жителей ближневосточного региона. Так, в марте 2020 г. на саудовском телеканале Аль-Арабия вышел комплиментарный сюжет, в котором говорилось о решительных успехах Китая в деле борьбы с эпидемией<sup>19</sup>. Бывший главный редактор влиятельной газеты аш-Шарк аль-Аусат Салман ад-Даусари крайне позитивно оценил в статье китайский опыт по сдерживанию эпидемии

<sup>13</sup> Qatar Airways Freighters Take Supplies to Battle Coronavirus. *Airline Ratings*. URL: https://www.airlineratings.com/news/industry-news/qatar-airways-freighters-take-supplies-battle-coronavirus/ (accessed 02.02.2022).

<sup>14</sup> China-Kuwait Cooperation to Yield More Results: Chinese Ambassador. *Xinhua News Agency*. URL: http://www.news.cn/english/2021-01/25/c\_139696879.htm (accessed 02.02.2022).

<sup>15</sup> Jo K. Friends and Enemies: China Is Grading the World's Coronavirus Reaction. *The Diplomat*. URL: https://thediplomat.com/2020/03/friends-and-enemies-china-is-grading-the-worlds-coronavirus-reactions/ (accessed 02.02.2022).

<sup>16</sup> Coronavirus: Saudi Arabia sends assistance to China. *Al Arabiya News*. URL: https://english.alarabiya.net/News/gulf/2020/03/11/Coronavirus-Saudi-Arabia-sends-assistance-to-China (accessed 02.02.2022).

<sup>17 21</sup> countries Donate Medical Supplies to China. *The State Council of the People's Republic of China*. URL: http://english.www.gov.cn/news/internationalexchanges/202002/06/content\_WS5e3b63f1c6d0a585c76ca849.html (accessed 02.02.2022).

<sup>18</sup> How China, Morocco Support Each Other in Fight against Covid-19. *Xinhua News Agency*. URL: http://www.xinhuanet.com/english/2020-06/01/c\_139105827.htm (accessed 02.02.2022).

<sup>19</sup> Как Китай справляется с коронавирусом? (أكيف واجهت الصين فيروس كورونا؟). YouTube. URL: https://www.youtube.com/watch?v=52TgL4yx780 (accessed 03.02.2022).

и в то же время подвергал критике западный подход, призывая власти Саудовской Аравии последовать китайскому примеру<sup>20</sup>. Также саудовские СМИ отмечали, что критика действий китайских властей со стороны Дональда Трампа является не более, чем предвыборной манипуляцией<sup>21</sup>. Власти КНР также стремились трансформировать победу над пандемией в политический капитал. Риторика китайских официальных лиц включила «построение глобальной системы здравоохранения для всех» и важность дальнейшей кооперации в сфере медицины — об этом говорил, выступая на 73 сессии ВОЗБ, председатель КНР Си Цзиньпин<sup>22</sup>.

С марта 2020 г. китайские власти приступили к оказанию широкомасштабной помощи ближневосточному региону. Условно китайскую поддержку можно разделить на три составляющие: 1) Поставки медицинской продукции: в первом полугодии 2020 г. китайские власти на безвозмездной основе отправляли маски, защитные комби-

незоны, термометры и экспресс-тесты на ковид в такие страны как Иран<sup>23</sup>, Египет<sup>24</sup>, Иорданию<sup>25</sup> и Ливию $^{26}$ . 2) Передача опыта по линии медицинских ведомств стран, причем как в дистанционном формате, так и во время визитов китайских специалистов<sup>27</sup>. Китайские врачи сыграли важную роль в выработке стратегий противодействия вирусу в таких государствах как Катар, Саудовская Аравия и Судан<sup>28</sup>. 3) Поддержание работниками китайского МИД контактов с гражданским обществом арабских стран. Так, посол КНР в Саудовской Аравии Чэнь Вэньцин посредством своей арабоязычной страницы в Twitter<sup>29</sup> призывал своих подписчиков соблюдать предписание министерства здравоохранения КСА, оставаясь на время карантина дома. Китайские дипломатические миссии смогли наладить эффективную коммуникацию с населением Ближнего Востока посредством активного использования арабского языка<sup>30</sup>. МИД КНР также призывал к ослаблению санкционного давления на Сирию<sup>31</sup> и Иран<sup>32</sup>, препятствующего

<sup>20</sup> Ад-Даусари С. (كورونا... الأسوأ لم يأتِ بعد). Коронавирус... Худшее впереди (كورونا... الأسوأ لم يأتِ بعد). Asharq al-Awsat. URL: https://aawsat.com/home/article/2181761/ ملمان-الدوسري/«كورونا»-الأسوأ-لم-يأتِ بعد (accessed 02.02.2022).

<sup>21</sup> Zoubir Y., Tran E. China's Health Silk Road in the Middle East and North Africa Amidst COVID-19 and a Contested World Order. *Journal of Contemporary China*. URL: https://www.tandfonline.com/doi/abs/10.1080/10670564.2021.1966894?-journalCode=cjcc20\_(accessed 03.02.2022).

<sup>22</sup> Calabrese J. China's Health Silk Road and the BRI Agenda in the Middle East. *Middle East Institute*. URL: https://www.mei.edu/publications/chinas-health-silk-road-and-bri-agenda-middle-east (accessed 03.02.2022).

<sup>23</sup> Medical Supplies from China Arrive to Help Iran. *People's Daily*. URL: http://en.people.cn/n3/2020/0321/c90000-9670897.html (accessed 03.02. 2022).

<sup>24</sup> Egypt Receives Third Batch of Medical Supplies from China. *Egypt Independent*. URL: https://egyptindependent.com/egypt-receives-third-batch-of-medical-supplies-from-china/ (accessed 04.02.2022).

<sup>25</sup> Jordan Receives Medical Supplies from China Worth \$750,000. *Arab News*. URL: https://www.arabnews.com/node/1683006/middle-east (accessed 02.02.2022).

<sup>26</sup> China Provides Medical Supplies to Libya to Fight Covid-19. *Xinhua News Agency*. URL: http://www.xinhuanet.com/english/2020-07/18/c\_139221978.htm (accessed 03.02.2022).

<sup>27</sup> XinHua Headlines: China's Support Boosts Middle East's Anti-Virus Ability. *Xinhua News Agency.* URL: http://www.xinhuanet.com/english/2020-03/29/c\_138928562.htm (accessed 03.02.2022).

<sup>28</sup> Zoubir Y., Tran E. China's Health Silk Road in the Middle East and North Africa Amidst COVID-19 and a Contested World Order. *Journal of Contemporary China*. URL: https://www.tandfonline.com/doi/abs/10.1080/10670564.2021.1966894?journalCode=cjcc20\_(accessed 03.02.2022).

<sup>29</sup> Chen W.Запись в Twitter: 21.03.22. (12.35). URL: https://twitter.com/AmbChenWeiQing/status/1241297469843083264 (accessed 03.02.2022).

<sup>30</sup> Greer L. Solidarity and Strain: China and the Middle East During COVID-19. *Wilson Center*. URL: https://www.wilson-center.org/article/solidarity-and-strain-china-and-middle-east-during-covid-19-0 (accessed 06.02.2022).

<sup>31</sup> China Calls for the Lifting of Sanctions against Syria to Fight Coronavirus. *Middle East Monitor*. URL: https://www.middlee-astmonitor.com/20200401-china-calls-for-the-lifting-of-sanctions-against-syria-to-fight-coronavirus/ (accessed 05.02.2022).

<sup>32</sup> Petti M. China Jumps into U.S. — Iran Coronavirus Showdown. *The National Interest Monitor*. URL: https://nationalinterest.org/feature/china-jumps-us-iran-coronavirus-showdown-133927 (accessed 06.02.2022).



оказанию эффективной гуманитарной помощи этим странам.

Важным фактором, обеспечившим успех КНР в сотрудничестве со странами Ближнего Востока на начальном этапе пандемии, стала оперативность оказанной помощи, базировавшаяся на принципе государственно-частного партнерства. Примером подобной кооперации может служить открытие в Каире в апреле 2020 г. совместного китайско-египетского завода по производству медицинских изделий. Предприятие, построенное благодаря сотрудничеству частого капитала двух стран, обладает проектной мощностью в полтора миллиона медицинских масок в день. Обе стороны акцентировали внимание не только на коммерческой, но и социальной значимости проекта<sup>33</sup>. В Турции Торговая палата КНР координировала оказание помощи медицинским учреждения со стороны китайского бизнеса<sup>34</sup>. На территории Сектора Газа китайская биотехнологическая компания BGI Genomics совместно с израильской медицинской фирмой AID Genomics, открыли современную лабораторию, проводящую тестирование на коронавирус<sup>35</sup>. Китайский миллиардер Джек Ма посредством своих благотворительных фондов также оказывал гуманитарную помощь ближневосточным государствам<sup>36</sup>. В частности, фонд бизнесмена неоднократно направлял крупные партии медикаментов в одну из самых бедных стран арабского мира — Мавританию<sup>37</sup>. В марте 2021 г. крупная партия вакцины Sinovac на безвозмездной основе была передана в Судан. На торжественной церемонии по случаю прибытия вакцины присутствовали высшие должностные лица Судана и посол Ма Синьминь. Китайский дипломат подчеркнул, что поставки препарата носят гуманитарный характер и являются частью политики «построения глобальной системы здравоохранения для всех»<sup>38</sup>.

Важно отметить, что Китай смог эффективно совместить оказание безвозмездной помощи в рамках так называемой «масочной дипломатии» с коммерческими поставками медицинского оборудования собственного производства (тепловизионные камеры для измерения температуры тела, томографы, рентгены, аппаратура для телемедицины и т. д.)<sup>39</sup>. Таким образом, китайские компании при активном содействии государства, смогли закрепиться на ближневосточном рынке. Крупнейшим успехом китайских властей стало проведение так называемой «вакцинной дипломатии». В начале декабря 2020 года ОАЭ и Бахрейн стали первыми государствами, признававшими<sup>40</sup> китайскую вакцину от коронавирусной инфекции Sinopharm, впоследствии, все страны региона разрешили применять китайский препарат. Опираясь на

Wang Y. New Egypt-China Venture Contributes to Egypt's Fight against COVID-19 by Easing Shortage of Face Masks. *Xinhua News Agency*. URL: http://www.xinhuanet.com/english/2020-04/16/c 138979721 2.htm (accessed 06.02.2022).

<sup>34</sup> Zoubir Y., Tran E. China's Health Silk Road in the Middle East and North Africa Amidst COVID-19 and a Contested World Order. *Journal of Contemporary China*. URL: https://www.tandfonline.com/doi/abs/10.1080/10670564.2021.1966894?-journalCode=cjcc20 (accessed 03.02.2022).

<sup>35</sup> Israeli, Chinese Companies to Set up Joint COVID-19 Testing Lab in Gaza Masks. *Xinhua News Agency*. URL: http://www.xinhuanet.com/english/2020-04/06/c\_138951916.htm (accessed 04.02.2022).

<sup>36</sup> Zoubir Y., Tran E. China's Health Silk Road in the Middle East and North Africa Amidst COVID-19 and a Contested World Order. *Journal of Contemporary China*. URL: https://www.tandfonline.com/doi/abs/10.1080/10670564.2021.1966894?-journalCode=cjcc20 (accessed 03.02.2022).

<sup>37</sup> Mauritania Receives New Medical Donations from Jack Ma, Alibaba Foundations. *Xinhua News Agency*. URL: http://www.xinhuanet.com/english/2020-04/21/c\_138993714.htm (accessed 04.02.2022).

<sup>38</sup> China-Donated Vaccines Warmly Welcomed in Sudan. *Embassy of the People's Republic of China in Sudan*. URL: http://sd.china-embassy.org/eng/tpjj/202103/t20210329 9076267.htm (accessed 08.02.2022).

<sup>39</sup> Calabrese J. China's Health Silk Road and the BRI Agenda in the Middle East. *Middle East Institute*. URL: https://www.mei.edu/publications/chinas-health-silk-road-and-bri-agenda-middle-east (accessed 03.02.2022).

<sup>40</sup> Cyranoski D. Arab Nations First to Approve Chinese COVID Vaccine — Despite Lack of Public Data. *Nature*. URL: https://www.nature.com/articles/d41586-020-03563-z (accessed 04.02.2022).

успехи в экспорте вакцин, Китай достиг договоренности с правительствами Алжира, Египта, ОАЭ<sup>41</sup> и Марокко<sup>42</sup> о локализации производства препаратов на их территории.

В июле 2021 г. в результате сотрудничества фармацевтической марокканской компании Sothema с корпорацией Sinopharm на территории королевства был открыт первый завод по производству китайской вакцины. Изначальная проектная мощность предприятия равнялась 5 миллионам доз в месяц $^{43}$ . К концу 2020 г. планировалось увеличить данный показатель до 20 миллионов доз, выпускаемых ежемесячно<sup>44</sup>. Власти королевства надеялись превратить страну в крупнейшего экспортера фармакологической продукции для всего африканского континента. В Алжире производство создавалось с целью покрытия собственных потребностей и экспорта возможных излишек. 29 сентября 2021 г. в Алжире был открыт завод по производству вакцины Sinovac. Проектная мощность предприятия — 96 миллионов доз вакцины в год. На торжественном открытии присутствовал премьер-министр Айман Бен Абдеррахман и посол КНР Ли Ляньхэ. Стороны отметили, что завершение строительства предприятия явилось новой вехой в истории сотрудничества двух стран, подтвердив намерение в дальнейшем развивать отношения в рамках инициативы «Один пояс — один путь» 45.

Египет планировал организовать реэкспорт китайской вакцины на африканский рынок46. Власти страны рассчитывали достичь показателей локализации производства вакцины в 80–110 миллионов доз в год<sup>47</sup>. Летом 2021 г. в египетской провинции Эль-Гиза при помощи китайских специалистов было запущено предприятие VACSERA, проектная мощность которого составила 300 тысяч доз вакцины в смену<sup>48</sup>. 21 февраля 2022 г. посол КНР в Египте Ляо Ликян принял участие в торжественной церемонии передачи властям Сектора Газа 500 тысяч доз вакцины Sinovac, произведенной на заводе VACSERA<sup>49</sup>. ОАЭ локализовали производство китайской вакцины под названием «Hayat-Vax». Планировалось выйти на показатели производства 200 миллионов доз в год и распространять препарат по всему миру, используя логистические преимущества Эмиратов<sup>50</sup>.

<sup>41</sup> China Picks UAE for Sinopharm Vaccine's Middle East Production Hub. *South China Morning Post*. URL: https://www.scmp.com/news/world/middle-east/article/3127359/china-picks-uae-sinopharms-middle-east-production-hub (accessed 04.02.2022).

<sup>42</sup> Арабские министры здравоохранения: арабо-китайское сотрудничество в сфере медицины углубляется в силу солидарности в деле борьбы с пандемией COVID-19. تقرير إخباري: وزراء صحة عرب: التعاون الصيني العربي في مجال الصحة يتعمق عبر التضامن في. Xinhua News Agency. URL: http://arabic.news.cn/2020-08/31/c 139331278.htm (accessed 03.02.2022).

<sup>43</sup> Morocco's Sothema to Produce China's Sinopharm Vaccine. *Reuters*. URL: https://www.reuters.com/business/health-care-pharmaceuticals/moroccos-sothema-produce-chinas-sinopharm-vaccine-2021-07-05/ (accessed 04.02.2022).

<sup>44</sup> Morocco Starts Construction of Vaccine Manufacturing Plant. *Africanews*. URL: https://www.africanews.com/2022/01/28/morocco-starts-construction-of-vaccine-manufacturing-plant/ (accessed 15.02.2022).

<sup>45</sup> Algeria Inaugurates Production of Sinovac Covid-19 Vaccines. *CGTN*. URL: https://newsaf.cgtn.com/news/2021-10-01/Algeria-inaugurates-production-of-Sinovac-COVID-19-vaccines-13Zoig58Cm4/index.html(accessed 09.02.2022).

<sup>46</sup> Egypt Ramps up Local Vaccine Production with Eye on Exports. *Reuters*. URL: https://www.reuters.com/world/mid-dle-east/egypt-ramps-up-local-vaccine-production-with-eye-exports-2021-08-31/ (accessed 08.02.2022).

<sup>47</sup> Egypt to Produce up to 80 Million Sinovac Vaccine Doses Annually — Minister. *Reuters*. URL: https://www.reuters.com/article/health-coronavirus-egypt-china-int-idUSKBN2BV2JT (accessed 04.02.2022).

<sup>48</sup> Egypt Produces 300 doses of Sinovac Vaccine: Health Ministry. *Egypt Independent*. URL: https://egyptindependent. com/egypt-produces-300-doses-of-sinovac-vaccine-health-ministry/ (accessed 05.02.2022).

<sup>49</sup> Egypt is Now the Main Hub for Chinese Vaccine Diplomacy in Africa and the Middle East. *The China Africa Project*. URL: https://chinaafricaproject.com/2022/02/21/egypt-is-now-the-main-hub-for-chinese-vaccine-diplomacy-in-africa-and-the-middle-east/ (accessed 23.02.2022).

<sup>50</sup> Sinopharm Covid-19 Shot Dubbed Hayat Vax for Local Rollout after UAE-China Deal. *Arabian Business*. URL: https://www.arabianbusiness.com/industries/healthcare/460987-china-picks-uae-as-regional-production-hub-for-sinopharm-vaccine (accessed 09.02.2022).



Стоит отметить, что китайские производители смогли зайти на ближневосточный рынок не только с противокоронавирусными препаратами. Марокканские власти планируют на основе полученных китайских технологий разрабатывать собственные вакцины против болезней, отличных от коронавируса51. В Марокко Sinovac успешно реализует свою вакцину против детской пневмонии. Одновременно с этим ведется разработка вакцин против полиомиелита и ветряной оспы для египетского рынка<sup>52</sup>. Официальные лица Марокко, Алжира, Судана, Ирака и Египта неоднократно высказывали благодарность КНР, говоря о беспрецедентном характере сотрудничества между странами в годы пандемии. Министр здравоохранения Алжира Абдель-Рахман бен Бузид говорил о необходимости реформировать медицинскую систему страны в соответствии с «передовым опытом Китая в противостоянии пандемии». Высокую оценку китайской помощи дал министр здравоохранения Палестины Май аль-Кила, подчеркнув важность двустороннего обмена опытом. В мае 2020 г. министр здравоохранения Ирака Хасан ат-Тамими заявил, что несмотря на сотрудничество со многими странами в сфере борьбы с пандемией, ключевая роль на данном треке принадлежит Китаю. Суданский министр Акрам Али ат-Тум, встречая делегацию китайских врачей, выразил благодарность властям КНР за «братскую помощь, оказанную Судану в условиях острой нехватки жизненно важных лекарств»<sup>53</sup>.

#### Заключение

Сотрудничество ближневосточных государств с Китаем в области здравоохранения уходит корнями в середину XX в., эпоху, когда власти КНР

рассматривали «медицинскую дипломатию», проводимую на безвозмездной основе, в качестве инструмента, способного вывести страну из международной изоляции. С тех пор формат сотрудничества претерпел существенные изменения. Однако китайские власти по-прежнему рассматривают медицину в качестве одного из важнейших элементов своей внешней политики, проводя последовательную и системную работу на данном треке. Пандемия коронавирусной инфекции, охватившая мир в 2020 г., дала Китаю уникальную возможность интенсифицировать свою дипломатию в области здравоохранения, увязав ее с амбициозным интеграционным проектом «Один пояс — один путь», охватывающим в том числе и ближневосточный регион.

Проводя политику медицинской дипломатии, Китай смог покрыть репутационные потери, вызванные сокрытием информации о реальных масштабах эпидемии в первые ее месяцы. Неукоснительно соблюдая ранее достигнутые договоренности, Китай смог убедить правительства Ближнего Востока в том, что он действительно является «всепогодным другом», на деле приверженным собственной концепции «морального реализма» и проводником политики «общей судьбы человечества». Китайские власти смогли эффективно сочетать оказание помощи на безвозмездной основе и продвижение бизнесинтересов собственных фармакологических компаний. Кроме того, посредством эффективной работы МИД, средств массовой информации и некоммерческих структур, правительство КНР смогло выработать эффективную стратегию международного позиционирования Китая как первого государства, сумевшего победить эпидемию и готового помочь остальным. Ки-

<sup>51</sup> Morocco Will Produce Chinese Vaccine Sinopharm. *Atalyar Post*. URL: https://atalayar.com/en/content/morocco-will-produce-chinese-vaccine-sinopharm (accessed 08.02.2022).

<sup>52</sup> Einhorn B., Lyu D. China Is Leveraging Its Vaccine Diplomacy Beyond Covid Shots. *Bloomberg*.URL: https://www.bloomberg.com/news/articles/2021-11-03/made-in-china-covid-vaccines-go-global-so-do-its-shots-for-pneumonia-hepatitis (accessed 07.02.2022).

<sup>53</sup> Арабские министры здравоохранения: арабо-китайское сотрудничество в сфере медицины углубляется в силу солидарности в деле борьбы с пандемией COVID-19. تقرير إخباري: وزراء صحة عرب: التعاون الصيني العربي في مجال الصحة يتعمق عبر .Xinhua News Agency . URL: http://arabic.news.cn/2020-08/31/c\_139331278.htm (accessed 03.02.2022).

тайские отношения с ключевыми игроками региона вышли на гораздо более высокий стратегический уровень, безусловно способствующий дальнейшему укреплению инициативы «Один пояс — один путь».

Медицинская дипломатия стала эффективным инструментом внешней политики КНР. Примечательно, что на Ближнем Востоке общественное мнение относительно Китая было весьма благоприятными и до пандемии, а в ее разгар (в отличии от Европы и США, где социологами наблюдался обратный эффект) лишь возросло. Недавний опрос общественного мнения в странах Ближнего Востока и Северной Африки показал<sup>54</sup>, что большинство респондентов отдают предпочтение интенсификации сотрудничества именно с Китаем, а не с США. Данная точка зрения особенно популярна среди образованных людей региона. Тот факт, что Китай, в отличие от Соединенных Штатов эпохи Трампа, смог оперативно наладить оказание широкомасштабной помощи ближневосточным странам, привел к росту его престижа и как следствия мягкой силы в регионе.

Не подлежит сомнению, что заработанный Китаем в ходе борьбы с пандемией моральный капитал непременно трансформируется в политические дивиденды, связанные как с дальнейшей реализацией инициативы «Один пояс — один путь», так и с вовлечением в нее новых региональных игроков и с укреплением сотрудничества со старыми. Китайские власти посредством эффективного продвижения продукции собственной фармакологической промышленности смогли убедить развивающиеся страны в том, что постулируемый КНР дискурс о доступности медицины и вакцин для всех действительно воплощается в жизнь. Успех медицинской дипломатии КНР увеличил престиж страны, способствуя все большему признанию за Китаем роли неформального лидера и наиболее привлекательной модели развития для всего «незападного мира» в целом. Кроме того, по итогам пандемии, китайские фармацевтические компании смогли закрепиться на перспективном и быстрорастущем рынке и имеют все возможности для дальнейшего расширения.

### Обеспеченность стран региона вакцинами китайского производства (по состоянию на март 2022 года)55

Страна	На коммерческой основе	Безвозмездно
Алжир	5 млн	0.2 млн
Египет	13.524 млн (план 96.1 млн)	2.6 млн (план 12.6 млн)
Ирак	0.5 млн	1.75 млн
Иран	110.5 млн	3.55 млн
Иордания	0.196 млн	0.5 млн
Ливия	5.06 млн	_
Ливан	_	0.74 млн
Марокко	45.5 млн (план 50 млн)	_

<sup>54</sup> Robinson M. Is This China's Moment in MENA? *Arab Barometer*.URL: https://www.arabbarometer.org/2020/07/is-this-chinas-moment-in-mena/ (accessed 07.02.2022).

<sup>55</sup> China Covid-19 Vaccine Tracker. BRIDGE. URL: Tracking China's COVID-19 Vaccine Distribution — Bridge Consulting. Bridge Beijing. URL: https://bridgebeijing.com/our-publications/our-publications-1/china-covid-19-vaccines-tracker/ (accessed 13.03.2022).



Мавритания		0.33 млн
Палестина		0.5 млн
ОАЭ	3 млн	_
Оман		0.1 млн
Сирия		1.8 млн
Судан		0.65 млн
Турция	34.1 млн (100 млн)	_
Тунис	0.5 млн	2.1 млн

#### Список литературы / References

Davis A., Meir B., Tucker B. Chinese Global Health Diplomacy in Africa: Opportunities and Challenges. *Global Health Governance*. 2018. Vol. 12. No. 2. Pp. 4–29.

Huang Y. Pursuing Health as Foreign Policy: The Case of China. *Indiana Journal of Global Legal* Studies. 2010. Vol. 17: Iss. 1. Pp. 105–146.

Kuangyi Y. China-Arab States Cooperation Forum in the Last Decade. *Journal of Middle Eastern and Islamic Studies* (in Asia). 2014. Vol. 8. No. 4. Pp. 26–42.

### Электронные ресурсы / Electronic Sources

Арабские министры здравоохранения: арабокитайское сотрудничество в сфере медицины углубляется в силу солидарности в деле борьбы с пандемией COVID-19.:وزراء صحة عرب: وزراء صحة عرب التضامن في تقرير إخباري: وزراء صحة عرب التضامن في التعاون الصيني العربي في مجال الصحة يتعمق عبر التضامن في [Arab Health Ministers: Sino-Arab Health Cooperation Is Deepening through Solidarity in Combating the COVID-19 Pandemic (in Arabic)]. Xinhua News Agency. URL: http://arabic.news.cn/2020-08/31/c\_139331278.htm (accessed 03.02.2022).

Ад-Даусари С. (سلمان الدوسري). Коронавирус... Худшее впереди (كورونا... الأسوأ لم يأتِ بعد) [al-Dawsari S. Coronavirus... Worse Yet to Come (in Arabic)]. Asharq al-Awsat. URL: https://aawsat.com/home/ article/2181761/-يأتِ-/الأسوأ-لم-يأتِ-/«كورونا»-الأسوأ-لم-يأتِ-/(accessed 02.02.2022) بعد

Как Китай справляется с коронавирусом? (فيد الله الصين فيروس كورونا؟) [How Does China Deal with Coronavirus? (in Arabic)]. You Tube. URL: https://www.youtube.com/watch?v=52TgL4yx780 (accessed 03.02.2022).

Конституция КНР (в ред. 2018 г.). Chinalaw Center. URL: https://chinalaw.center/constitutional\_law/china\_constitution\_revised\_2018\_russian/(accessed 01.03.2022).

21 Countries Donate Medical Supplies to China. *The State Council of the People's Republic of China*. URL: http://english.www.gov.cn/news/internationalexchang es/202002/06/content\_WS5e3b63f1c6d0a585c76ca849. html (accessed 02.02.2022).

Algeria Inaugurates Production of Sinovac Covid-19 Vaccines. *CGTN*. URL: https://newsaf.cgtn.com/news/2021-10-01/Algeria-inaugurates-production-of-Sinovac-COVID-19-vaccines-13Zoig58Cm4/index.html (accessed 09.02.2022).

Amin M. MENA at the Center of the West: China's "Opening up to the West" Strategy. *Middle East Institute*. URL: https://www.mei.edu/publications/mena-center-west-chinas-opening-west-strategy (accessed 14.03.2022).

Calabrese J. China's Health Silk Road and the BRI Agenda in the Middle East. *Middle East Institute*. URL: https://www.mei.edu/publications/chinas-health-silk-road-and-bri-agenda-middle-east (accessed 03.02.2022).

Chen W. Запись в Twitter от 21.03.2022 (12.35). *Twitter*. URL: https://twitter.com/



AmbChenWeiQing/status/1241297469843083264 (accessed 03.02.2022).

China Calls for the Lifting of Sanctions against Syria to Fight Coronavirus. *Middle East Monitor*. URL: https://www.middleeastmonitor.com/20200401-china-calls-for-the-lifting-of-sanctions-against-syria-to-fight-coronavirus/(accessed 05.02.2022).

Tracking China's COVID-19 Vaccine Distribution — Bridge Consulting. *Bridge Beijing*. URL: https://bridgebeijing.com/our-publications/our-publications-1/china-covid-19-vaccines-tracker/ (accessed 13.03.2022).

China Picks UAE for Sinopharm Vaccine's Middle East Production Hub. *South China Morning Post*. URL: https://www.scmp.com/news/world/middle-east/article/3127359/china-picks-uae-sinopharms-middle-east-production-hub (accessed 04.02.2022).

China Provides Medical Supplies to Libya to Fight Covid-19. *Xinhua News Agency*. URL: http://www.xinhuanet.com/english/2020-07/18/c\_139221978. htm( accessed 03.02.2022).

China to Strengthen Health Cooperation with Arab States. *The State Council of the PCR*. URL: http://english.www.gov.cn/news/internationalexchanges/201908/16/content\_WS5d56b90cc6d0c6695ff7ed1d.html (accessed 01.02.2022).

China's Arab Policy. *Ministry of Foreign Affairs of the People's Republic of China*. URL: https://www.fmprc.gov.cn/mfa\_eng/wjdt\_665385/2649\_665393/201601/t20160114\_679437.html (accessed 01.02.2022).

China's Partnership Diplomacy in the Middle East. *The Asian Dialogue*. URL: https://theasiadialogue.com/2020/03/24/chinas-partnership-diplomacy-in-the-middle-east/ (accessed 02.02.2022).

China-Donated Vaccines Warmly Welcomed in Sudan. *Embassy of the People's Republic of China in Sudan*. URL: http://sd.china-embassy.org/eng/tpjj/202103/t20210329\_9076267.htm (accessed 08.02.2022).

China-Kuwait Cooperation to Yield More Results: Chinese Ambassador. *Xinhua News Agency*. URL: http://www.news.cn/english/2021-01/25/c\_139696879.htm (accessed 02.02.2022).

Coronavirus: Saudi Arabia Sends Assistance to China. *Al Arabiya News*. URL: https://english.alarabiya.net/News/gulf/2020/03/11/Coronavirus-Saudi-Arabia-sends-assistance-to-China (accessed 02.02.2022).

Cyranoski D. Arab Nations First to Approve Chinese COVID Vaccine — Despite Lack of Public Data. *Nature*. URL: https://www.nature.com/articles/d41586-020-03563-z (accessed 04.02.2022).

Egypt is Now the Main Hub for Chinese Vaccine Diplomacy in Africa and the Middle East. *The China Africa Project*. URL: https://chinaafricaproject.com/2022/02/21/egypt-is-now-the-main-hub-for-chinese-vaccine-diplomacy-in-africa-and-the-middle-east/ (accessed 23.02.2022)

Egypt Produces 300 Doses of Sinovac Vaccine: Health Ministry. *Egypt Independent*. URL: https://egyptindependent.com/egypt-produces-300-doses-of-sinovac-vaccine-health-ministry/(accessed 05.02.2022).

Egypt Ramps up Local Vaccine Production with Eye on Exports. *Reuters*. URL: https://www.reuters.com/world/middle-east/egypt-ramps-up-local-vaccine-production-with-eye-exports-2021-08-31/(accessed 08.02.2022).

Egypt Receives Third Batch of Medical Supplies from China. *Egypt Independent*. URL: https://egyptindependent.com/egypt-receives-third-batch-of-medical-supplies-from-china/ (accessed 04.02.2022).

Egypt to Produce up to 80 Million Sinovac Vaccine Doses Annually — Minister. *Reuters*. URL: https://www.reuters.com/article/health-coronavirus-egypt-china-int-idUSKBN2BV2JT (accessed 04.02.2022).

Einhorn B., Lyu D. China Is Leveraging Its Vaccine Diplomacy Beyond Covid Shots. *Bloomberg*. URL: https://www.bloomberg.com/news/articles/2021-11-03/made-in-china-covid-vaccines-go-global-so-do-its-shots-for-pneumonia-hepatitis (accessed 07.02.2022).

Feng H. China-Arab States Health Cooperation Forum Declaration. *National Health Commission of the People's Republic of China*. URL: http://en.nhc.gov.cn/2015-09/18/c\_45733.htm (accessed 01.02.2022).

Greer L. Solidarity and Strain: China and the Middle East During COVID-19. Wilson Center. URL: https://



www.wilsoncenter.org/article/solidarity-and-strain-china-and-middle-east-during-covid-19-0 (accessed 06.02.2022).

Gulf Region. *European Commission*. URL: https://ec.europa.eu/trade/policy/countries-and-regions/regions/gulf-region/ (accessed 02.02.2022).

How China, Morocco Support Each Other in Fight Against Covid-19. *Xinhua News Agency*. URL: http://www.xinhuanet.com/english/2020-06/01/c 139105827.htm (accessed 02.02.2022).

Israeli, Chinese Companies to Set up Joint COVID-19 Testing Lab in Gaza Masks. *Xinhua News Agency*. URL: http://www.xinhuanet.com/english/2020-04/06/c\_138951916.htm (accessed 04.02.2022).

Jo K. Friends and Enemies: China Is Grading the World's Coronavirus Reaction. *The Diplomat*. URL: https://thediplomat.com/2020/03/friends-and-enemies-china-is-grading-the-worlds-coronavirus-reactions/ (accessed 02.02.2022).

Jordan Receives Medical Supplies from China Worth \$750,000. *Arab News*. URL: https://www.arabnews.com/node/1683006/middle-east (accessed 02.02. 2022).

MauritaniaReceivesNewMedicalDonationsfromJack Ma, Alibaba Foundations. *Xinhua News Agency*. URL: http://www.xinhuanet.com/english/2020-04/21/c\_138993714.htm (accessed 04.02.2022).

Medical Supplies from China Arrive to Help Iran. *People's Daily*. URL: http://en.people.cn/n3/2020/0321/c90000-9670897.html (accessed 03.02. 2022).

Morocco Starts Construction of Vaccine Manufacturing Plant. *Africanews* URL: https://www.africanews.com/2022/01/28/morocco-starts-construction-of-vaccine-manufacturing-plant/ (accessed 15.02.2022).

Morocco Will Produce Chinese Vaccine Sinopharm. *Atalyar* Post. URL: https://atalayar.com/en/content/morocco-will-produce-chinese-vaccine-sinopharm(accessed 08.02.2022).

Morocco's Sothema to Produce China's Sinopharm Vaccine. *Reuters*. URL: https://www.reuters.com/business/healthcare-pharmaceuticals/moroccos-sothema-produce-chinas-sinopharm-vaccine-2021-07-05/ (accessed 04.02.2022).

Petti M. China Jumps into U.S. — Iran Coronavirus Showdown. *The National Interest Monitor*. URL: https://

nationalinterest.org/feature/china-jumps-us-iran-coronavirus-showdown-133927 (accessed 06.02.2022).

Qatar Airways Freighters Take Supplies to Battle Coronavirus. *AirlineRatings*. URL: https://www.airlineratings.com/news/industry-news/qatar-airways-freighters-take-supplies-battle-coronavirus/ (accessed 02.02.2022).

Robinson M. Is This China's Moment in MENA? *Arab Barometer*. URL: https://www.arabbarometer.org/2020/07/is-this-chinas-moment-in-mena/(accessed 07.02.2022).

Sinopharm Covid-19 Shot Dubbed Hayat Vax for Local Rollout after UAE-China Deal. *Arabian Business*. URL: https://www.arabianbusiness.com/industries/healthcare/460987-china-picks-uae-as-regional-production-hub-for-sinopharm-vaccine (accessed 09.02.2022).

Wang X. Chinese COVID-19 Vaccines. *Knowledge Network*. URL: https://www.knowledgeportalia.org/vaccines-china (accessed 15.02.2022).

Wang Y. New Egypt-China Venture Contributes to Egypt's Fight against COVID-19 by Easing Shortage of Face Masks. *Xinhua News Agency*. URL: http://www.xinhuanet.com/english/2020-04/16/c\_138979721\_2.htm (accessed 06.02.2022).

Wu G. Silk Road of Health: 2<sup>nd</sup> China-Arab States Health Forum Held in Beijing. *China Global Television Network*. URL: https://news.cgtn.com/news/2019-08-16/-Silk-Road-of-Health-2nd-China-Arab-States-Health-Forum--JcLQqhMcy4/index.html (accessed 01.02.2022).

Xi Calls for Enhanced China-Arab BRI Cooperation to Boost Development, Advance Ties. *Xinhua News Agency*. URL: http://www.xinhuanet.com/english/2021-08/20/c 1310137403.htm (accessed 01.02.2022).

XinHua Headlines: China's Support Boosts Middle East's Anti-Virus Ability. *Xinhua News Agency*. URL: http://www.xinhuanet.com/english/2020-03/29/c\_138928562.htm (accessed 03.02.2022).

Zoubir Y., Tran E. China's Health Silk Road in the Middle East and North Africa Amidst COVID-19 and a Contested World Order. *Journal of Contemporary China*. URL: https://www.tandfonline.com/doi/abs/10.1080/10670564.2021.1966894?journalCode=cjcc20 (accessed 03.02.2022).